

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

AFARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XII NÚM. 465  
Palma de Mallorca 11 de Febrero de 1911

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Marí y para la de Administración al de Agustín Roca —No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## JUICIOS

Es general la convicción entre la clase patronal y, aún en bastante proporción entre la masa obrera, que la pérdida de la huelga de un gremio dado, no solo afecta al que ha sido derrotado, sino que además, produce como consecuencia lógica, efectos desastrosos en las restantes organizaciones de la localidad en que se ha efectuado aquella. Y como á nosotros la experiencia nos ha venido demostrando en los diferentes casos, la realidad práctica, es por lo que nos permitimos exponer nuestro modesto juicio.

En nuestro batallar constante contra la única clase que defiende el régimen imperante, distinguimos dos campos de acción, y á ambos acudimos en busca del enemigo para no darle momento de sosiego, á la vez que á la conquista de nuevas posesiones. Si en estas somos vencidos, nos retiramos, satisfechos de haber cumplido un deber; si por el contrario vencemos, tenemos la satisfacción íntima de haber cumplido como debíamos.

Por lo que se refiere á la mayoría de la clase trabajadora, al tratar de juzgarla hay que tener presente su grado de mentalidad, pues si bien ella no posee el suficiente para obrar y desenvolverse cual convendría á sus intereses, culpése á quienes, en vez de proporcionales cultura é inteligencia, les ha usurpado tan precioso don. Por tanto, nada de extraño tiene, que una gran mayoría de explotados ansiosos de llevar pan á sus hogares y desconociendo la organización, láncese á determinadas huelgas sin probabilidades de éxito; y que al vislumbrar el resultado fatal, llámense á engaño y desiertan de la débil organización que constitúan. Si en vez de adverso el resultado, les fuera favorable, lo mismo sucedería; y no volverían á acudir á la organización, hasta la víspera de nuevas peticiones.

Las demás organizaciones, como relativamente se hablan á un mismo nivel, prestan todo su apoyo moral y material con todo el grado que les permite su entusiasmo, al gremio que se halle en huelga; pero si la lucha se prolonga, aquel entusiasmo se va debilitando, deseando cesar aquel anormal estado de cosas. Y esto sucede y sucederá, mientras los elementos que constituyen asociaciones, no adquieran la convicción indispensable de saber apreciar las oportunidades y robustecer sus organismos con probabilidades de ventaja; á la vez que capacitarse del espíritu conveniente para resistir los ataques del adversario en la empeñada lucha por la existencia.

Los socialistas, que lo mismo luchamos en el campo económico que en el político, apelamos á la huelga como último recurso; pues conocemos lo difícil del manejo de tal arma, dado el escaso conocimiento que de ella posee la mayoría de los trabajadores; y al acudir á ella, obligados por las circunstancias, evitamos en lo posible cuantos obstáculos puedan surgir impidiendo el triunfo.

De contar con la gran mayoría de luchadores convencidos del espíritu de clase indispensable para librar batallas con la burguesía, no lamentarios, caso de derrota ó al final de la victoria, la deserción de los inconscientes.

Mientras tanto, dediquémonos como hasta aquí sin que la árdua tarea nos rinda, á educar y elevar á las masas, hasta capacitarlas para su total emancipación

## Chispazos

Los lerroxistas siguen su campaña difamadora contra los honrados ciudadanos, que no han querido servir de encubridores de sus malos actos.

En un reciente mitin celebrado en Baracaldo (Bilbao), por elementos radicales, se promovió un escándalo, porque los oradores sólo se limitaron á calumniar á determinados elementos.

Como puede verse, las «inmoralidades» del Ayuntamiento de Barcelona, cuyos autores son aliados del Sr. Lerroux, van seguidas de otras como la ocurrida en Baracaldo.

No puede esperarse otra cosa de «revolucionarios» de boquilla.

\*\*\*

Según se dice, se está preparando un Congreso eucarístico, contando por consiguiente con el beneplácito del Sr. Ganalejas.

En la procesión que se verificará en Madrid, tomará parte oficial la familia real, el Gobierno y el Ejército.

Se susurra también, que en toda esta «comedia», el pueblo también tomará parte directa, pues va tener que desembolsar para los gastos una cuantiosa cantidad.

Y el ministro de Fomento andando en enredos, con que retener la emigración.

No sería nada de extraño que todos los españoles tuvieran que emigrar, abandonando esta plebe de parásitos que amenazan comérsele todo.

Así al menos nos lo dicen los ejemplos.

\*\*\*

Los obreros panaderos de toda España, han salido á demostrar su fuerza en la plaza pública por medio de mitins y otros actos, siendo el objeto que persiguen, el de que el Gobierno haga cumplir lo referente al descanso dominical, en cuanto al trabajo nocturno de las tahonas.

No hay que olvidar, que los compañeros panaderos, tienen amparada su exigencia por dicha ley, la que siempre ha dejado de cumplirse, y si ha cumplido, ha sido en raras excepciones.

De esto se deduce, que la clase trabajadora sólo hará prevalecer sus derechos, según la fuerza de que disponga, y de no ser así, siempre será explotada y escarnecida por la clase capitalista.

Y apesar de que ahora disfrutemos un gobierno «radical», los compañeros panaderos se con-

vencerán una vez más, que solo se consigue hacer cumplir las leyes según la posición y la fuerza de la parte interesada.

Es una teoría excesivamente comprobada.

## En el Municipio

### Sesión del día 6 de Febrero

Abierta por el alcalde Sr. Alamañ se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó á la orden del día.

Se reprodujo un dictámen de la comisión de Alumbrado para la colocación de varios faroles, quedando acordado.

Se acordó satisfacer del capítulo de imprevistos un donativo á la viuda del guardia municipal José González.

Se dió cuenta de un dictámen de la comisión de Obras proponiendo construir una alcantarilla desde la calle del Obispo á la de Canals y otra en la calle del Mar.

El Sr. Roca Rayó dijo que deseaba ocuparse de dicho dictámen, pero antes quería insistir en que Santa Catalina tiene los mismos derechos que Palma á tener alcantarillado toda vez que tributa al Tesoro Municipal lo mismo que los vecinos de Palma, y encarece á la comisión de Obras que dictamine sobre su proposición.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales y se concedieron algunos permisos para obras de particulares.

El Sr. Quijada dijo: Toda vez que el despacho ordinario está ultimado, deseo dar cuenta al Ayuntamiento de un atropello que he sido víctima por parte de un individuo que según noticias era empleado del depósito de Capuchinos, quien en formas descompuestas me ha amenazado por haber hecho que se notificara la vacante de la plaza que él ocupaba interinamente en la Capitanía General; esto ha sucedido en el despacho del Secretario.

Yo no tengo la culpa, dijo, de que exista una ley de sargentos, ni los republicanos tampoco la hicieron: nosotros estamos en contra de ella, pero ya que vosotros los monárquicos la hicisteis respetarla; hago la denuncia del hecho al señor Alcalde para que dicte las medidas que crea oportunas.

El Sr. Alcalde dijo que ignoraba lo ocurrido, pero que dicho individuo ya no era empleado, si fuera, quedaría cesante enseguida; por lo tanto se obrará en justicia respecto al citado individuo.

El compañero Roca dijo que tenía que ocuparse de varios asuntos. Manifiesta que enterado de las bases de la contrata de la Escuela Graduada, hay una condición que está señalada con el número 14, que abraza un acuerdo que tomó el Ayuntamiento, de que todas las obras que por administración ó por contrata del Municipio, la jornada máxima será de ocho horas, y según manifestación comprobada el señor contratista hace trabajar á los obreros nueve horas sin escrupulo ni empacho de nada; burla los acuerdos

del Ayuntamiento y falta á las condiciones de la contrata.

El Sr. Alcalde prometió á nuestro compañero enterarse del asunto y hacer cumplir con su deber al contratista.

El compañero Roca dijo: Ya que estoy en el uso de la palabra, ruego al Sr. Alcalde que los guardias municipales del servicio diurno tengan un día de descanso, estableciendo un turno como estaba establecido anteriormente, y respecto á los guardias de servicio nocturno debo de hacer observar que para aceite del farol que llevan, el Municipio les dá 2 ptas. 0'50, ó sean diez reales mensuales; esto data de mucho tiempo, y que el aceite estaba mucho más barato que no lo está hoy, pues según tengo entendido en vista que hoy el aceite está por las nubes, resulta muy caro, y no les basta la consenación para llevarlo encendido toda la noche ó bien tienen que perjudicar sus intereses; esto lo pongo á la consideración del Sr. Alcalde para que vea la manera de compensarlo.

El Sr. Alcalde dijo, que respecto al día de descanso de los guardias se concedería, y lo último pasaría á la comisión para que sobre el particular resolviera; y después de algunas manifestaciones por parte de varios concejales se levantó la sesión.

## El reto de Lerroux

Recorren lo el reto lanzado por el Sr. Lerroux desde la *hospitalaria* tribuna de «El Sitio» para discutir los asuntos del Ayuntamiento de Barcelona, la Juventud Socialista de Bilbao acordó, en reunión de su Comité, que una Comisión de su seno compuesta por los compañeros Cucó y Garay, acompañada de Domenech, fuera á visitar al jefe del partido radical para ofrecerle un mitin de controversia.

Los comisionados, después de gestionar en varios sitios la entrevista, hallaron al Sr. Lerroux, acompañado de los Sres. Salillas é Iglesias (E.), en el teatro de los Campos Eliseos, donde presenciaban la representación de *El conde de Luxemburgo*.

Los jóvenes socialistas manifestaron al señor Lerroux lo siguiente: que querer discutir en Bilbao la minoridad, al detalle, de los asuntos del Ayuntamiento de Barcelona era pueril, constituyendo una habilidad suya; que la proponían la celebración de un mitin de controversia la noche siguiente en el Frontón Euskalduna para discutir la personalidad del partido radical y la del Sr. Lerroux, como asimismo los conceptos vertidos por él en la Sociedad «El Sitio». Se le aseguró el orden y el respeto mutuo que reinaba en dicho acto para hacer noble discusión de doctrinas, técnicas y procedimientos; pero que de no aceptar tendrían que dar publicidad á su negativa, pues querían hacer constar notoriamente que los socialistas no esperaban su marcha para defenderse.

El Sr. Lerroux contestó á las reiteraciones de los comisionados con diversas evasivas; que su reto no había sido ése; que tenía asuntos pendientes fuera; que no encajaba la discusión después del recibimiento que se le hizo; agregando también al Sr. Salillas que el Sr. Lerroux tenía muchas ocupaciones.

Todavía estrecharon más los jóvenes socialistas al Sr. Lerroux; pero éste no quiso, ni por sí ni por delegación, ni el frontón ni en otro local más seguro, aceptar la controversia que se le ofrecía. Se le hizo ver lo que le convenía dicho acto para afirmar aquí su partido y su doctrina, ante cuyo interés (que bien claro lo ha demostrado) otros no podrían ser mayores.

Pero de ningún modo pudo arrancarse al señor Lerroux la autorización para la controversia que tan vivamente deseaban los jóvenes socialistas.

De esta entrevista, que ha sido ya relatada por la prensa local, ha hecho el público muy sabrosos comentarios, siendo todos desfavorables para el Sr. Lerroux.

(De «La Lucha de Clases».)

## Huelga de curtidores

Al cabo de catorce semanas de lucha han acordado los obreros curtidores en huelga depone su actitud y acudir de nuevo al trabajo, con la precisa condición, según nos han informado, de reanudar la huelga en el plazo de tres meses, si durante este lapso de tiempo no se ha cedido al gremio las nueve horas y media como jornada.

El solo hecho de sostener una huelga catorce semanas, demuestra por sí solo que, la unión entre los que lucharon fué verdadera, aunque no lo suficiente, como el resultado demuestra, en abatir la intransigencia de los patronos; pues éstos apelando, como único medio de defensa á la admisión en sus fábricas de los rompe-huelgas *esquivols*, han podido luchar saliendo del paso con el auxilio de estos desgraciados.

Sin embargo, á pesar de haber desistido los obreros de continuar la huelga, por lo que se desprende del acuerdo de reanudarla á los tres meses, demuestra que su espíritu de lucha aún no ha decaído, y que por el momento, dadas las presentes circunstancias, interrumpan la huelga para continuarla al cabo de un tiempo dado, si no se les satisfaca en la modificación de las horas de la jornada.

También tomaron otro acuerdo, que consiste en separarse de la Federación Local, por ciertas ofensas, según dicen, inferidas á la Sociedad «Unión de Curtidores», por ciertos individuos, como también por la falta de apoyo moral de aquel organismo durante el curso de la huelga; pues según dicen, la huelga no la han ganado porque la Federación Local no ha procedido como debía, á pesar de haberles prestado todo el apoyo material, según manifiestan.

Por nuestra parte hemos de manifestar, que en Palma se han efectuado bastantes huelgas perdiéndose unas y ganándose otras; y sin embargo, en las que se han perdido, en ningún caso se ha pretendido hacer responsable del fracaso á ninguna entidad; ni á ningún individuo.

## Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 7.159'17 ptas.

Fábrica del Gas viejo 4'05.—Manuel Vilhí Montato Foucalada de Oviedo, 25'00.—Recolecta de M. Pons 36'50.—Panadería de D. Frau, 5'00.—Tienda de Oufre Monserat, 0'50.—Barbería de J. Estarallas, 1'00.—Café de N. Comas, 1'00.—Tienda de A. Salvá, 1'00.—Taberna de A. Luis, 1'00.—Café de J. del Triquet, 1'00.—Recolecta de G. Vidal, 4'50.—Recolecta en la Plaza Mayor, Platería, Colón y Jaime II, 32'79.—Recolecta en el taller del tren, 6'80.—Fundición Mallorquina, 3'87.—Recolecta de J. Capó, 44'82.—Varios de Santa Catalina, 0'35.—Fábrica del Sr. Cabayera, 2'25.—Fábrica del Sr. Manou, 4'75.—Merendero de Cas Perantoni, 3'00.—Café de J. Ballotter, 1'00.—Ebanistería de J. Llabrés, 3'20.—Las Cocheras, 0'75.—Varios de la petrolera, 0'75.—Cas Sollerich, 0'45.—Varios de la Industrial, 3'75.—Café de A. Calafat, 0'60.—Café de can Sampol, 0'30.—Café de G. des cantó, 0'20.—Café

F. Quetglas, 0'20.—Café de J. Reynés 0'50.—Café del Hotel, 0'35.—Herrería del Molinar, 0'50.—Café de can Mosca 0'40.—Café de J. Picó, 0'50.—Barbería de G. Garro, 0'50.—Taller del Sr. Estrañy, 3'15.—Café de can Murtó, 0'50.—Taller del Sr. Garro, 7'60.—Taller de can Chebech, 1'30.—Taller del Sr. Calvat, 3'00.—Fábrica del Sr. Magraner, 1'40.—La Alfombrera de Palma, 2'50.—Fábrica de hermas del Sr. Ros, 2'75.—Fábrica del Sr. Ribas de La Soledad, 1'90.—Recolecta en La Soledad 2'40.—Fábrica del señor Ribas de la Herrería, 4'00.—Fábrica del señor Prats y C.ª, 2'25.—Café de P. Martorell, 1'00.—Café de B. Pujol, 12'05.—Taller del Sr. Riutert, 4'05.—Recolecta en varios cafés de Palma, 17'10.—Merendero de L. Villanueva, 2'00.—Café de B. Llobera, 0'50.—Café de B. Martí, 1'00.—Café de B. Barceló, 0'35.—Café de J. Vila, 0'25.—Café de M. Parex, 0'21.—Café de Can Baliu 1'00.—Café de Adrover, 0'25.—Café La Amistad, 1'75.—Barbería de Ferragut, 0'20.—Café de can Borrás, 0'15.—Café de Sastrillo, 0'35.—Café de Can Corona, 0'25.—Barbería de Adrover, 0'50.—Café de can Barceló, 0'20.—Café de can Ros, 0'50.—Café de can Mariolo, 1'15.—Barbería. G. Sastrre, 0'25.—Café de can Domingo, 0'10.—Café de can Barraco, 1'15.—Sociedad Republicana de los Hostalets, 1'65.—Tienda de Can Mariolo, 0'50.—Café de can Sereno, 1'70.—Café de can Palou, 0'45.—Recolecta en varios cafés del Borne y contornos, 16'00.—Café de J. Comas, 5'00.—Sociedad de Alfarrerós, 3'55.—Café de M. Font, 3'30.—Recolecta de los Hostalets, 10'40.—Café de can Chermali, 0'95.—Café de P. Martí cas Tort, 5'00.—Café de J. Calafat can Blanch, 10'00.—Federación de Trabajadores de Vigo, 35'00.—Producto de la función de la Vileta, 29'00.—Taller de J. Salas, 1'30.—Suscripción voluntaria en Lluchmayor, 7'20.—Café de B. Fuster, 2'00.—Barbería de I. Bisbal, 2'00.—J. Font, 0'25.—A. Salas, 0'50.—J. Mut, 0'25.—A. Beltrán, 0'25.—A. Maura, 0'15.—J. Garí, 0'25.—A. Sancho, 0'25.—J. Amengual, 0'25.—Un compañero, 0'20.—B. Vila, 0'25.—Un compañero, 0'45.—Un compañero, 0'45.—S. Barceló, 0'50.—A. Galabert, 1'00.—M. Crespi, 1'00.—Un compañero, 0'50.—J. Torres, 0'50.—J. T., 0'20.—J. Torrens, 1'00.—A. Payeras, 0'25.—A. Roca, 0'25.—G. Garcías, 0'25.—B. Rosselló, 0'25.—J. Gallera, 0'25.—A. Tuduri, 0'25.—B. Bibiloni, 0'25.—P. Chamali, 1'00.—A. Llabrés, 0'50.—G. Adrover, 0'25.—L. Ros, 0'25.—F. Molinas, 0'25.—M. Carbonell, 2'00.—J. Cabrer, 0'50.—A. Balaguer, 0'25.—B. Balaguer, 0'25.—J. Font, 1'00.—M. Penalba, 0'25.—M. Femenias, 0'25.—F. Roses, 1'00.—F. Ferragut, 0'25.—A. B., 75.—J. M., 0'90.—A. Surda, 1'00.—J. Arbés, 0'25.—J. Ordinas de Santa María, 1'00.—A. E. Asaujo (de Balaica), 3'00.—J. Alemany, 1'00.—F. Cortés, 0'50.—A. Agustí, 0'40.—P. Bauzá, 0'25.—E. Palmar, 0'20.—Un compañero, 0'10.—Un compañero 1'00.—F. el cortante, 4'00.—L. el gullista, 1'00.—Un compañero, 0'50.—Un compañero, 0'30.—Un zapatero, 0'70.—L. Rigo, 0'40.—M. Forteza, 1'00.—B. Champsaur, 2'00.—Un compañero, 0'10.—A. Ferrer, 0'50.—M. Freije, 0'25.—M. Cabotó, 0'25.—M. Gall, 0'10.—L. Ramis, 0'10.—L. Ramis (hijo), 0'10.—J. Giménez, 0'60.

Suma total 7.601'12.

(Se continuará)

Las palabras del Evangelio «Bienaventurados los pobres de espíritu», son lo más espantoso de las falsedades que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

# Derrumbemos

Derrumbemos lo viejo para levantar cosa nueva. Hechemos á bajo, hagamos desaparecer cosas tradicionales para que en su lugar edifique-mos cosas provechosas para la humanidad.

Estas palabras remueven locamente mi cerebro y lo ponen en constante agitación. Derrumbar, hechar abajo lo caduco, lo que no sirve, lo que implica un mal para la prosperidad colectiva, esta es la palabra. Y la veo y siento inminente, pero no la puedo manejar á mi antojo porque fuerza superior á mí, me la tiene aprisionada.

La evolución constante que marca un rumbo más ó menos determinado, la detesto, aunque de ella haga uso, por no despediciar ocasión en que luchar. Yo amo la acción revolucionaria, por sus efectos efectivos, porque veo claro que sin revolución, con la evolución sistemática no lograremos en diez años, lo que de un momento, como ocurrió á Portugal, lograríamos si revolucionáramos cual se deba, por los que detestan cual yo detesto, un régimen tan infame como es el que por ahora tenemos que sufrir.

La revolución de cuatro tiros y cuatro muertos, puede sí, derribar un régimen ó implantar otro más humano, pero yo, no tengo esta revolución por la más útil y provechosa para cambiar de modo ser; la revolución que yo quiero y que por ella lúcho con denuedo es de muchos conocida, más eso no quita para que una y otra vez machaquemos en el mismo clavo.

La revolución que yo inminente siento y veo, es la de derrumbar por el impulso cultural é instructivo lo instructivo lo insano que vive en la sociedad actual, verdadera pesadumbre que nos lo bueno, lo innato, bajo el régimen que nos gobierna.

Hacer cultura é instrucción; quitar la ignorancia que reina en la clase oprimida por los medios que haya más adecuados y más seguros, es como hemos de hacer revolución. ¿Y por ello que se necesita? Libertad de acción, poder emitir el libre pensamiento. ¿Lo pueden emitir libremente quien de él puede hacer buen uso? No, nos lo veda una mordaza. Terrible candado del cerebro, que al que se descuida lo encierra en celda oscura é insalubre. (Ejemplo, los cinco compañeros de Madrid).

Nos lo veda una ley, ignominia del pueblo español. Pues derrumbarla es hacer una revolución por cuanto logrado nuestro anhelo, podremos emitir libremente nuestro ideal, que es el de las emancipaciones colectivas, y con ello podremos hacer cultura, instrucción, hombres que sepan los derechos que pertenecen á todo ciudadano honrado.

Revolucionar corazones, hacer espíritus rebeldes á las leyes que nos denigran ante la faz del mundo, es como hemos de hacer revolución.

Logrado derribar de allí donde se sienta esta ley, que cierra las puertas del cerebro, habremos revolucionado mucho, ya que sin esta ley (la de Jurisdicciones) y otras, podremos omitir libremente nuestras ideas, verdaderas revoluciones por sí solas, ya que de ellas se aprende el modo de mejorar la sociedad actual, y llevar al país á la prosperidad dentro el medio económico, político y humanitario.

**Enrique Frau**

Una de las cosas por lo que habrá que bendecir siempre al movimiento societario, es porque al agrupar á los obreros y despertar en ellos el sentimiento de solidaridad los ha ido emancipando de los odios y rencores puramente personales. —Miguel Unmauno.

## PÁGINAS FEMINISTAS

### REPRENSIÓN GALANTE

Mujeres chic; mujeres frívolas, perdonad que exteriormente os confunda, pues en la intimidad sois casi siempre una sola; os dedico hoy parte de mis salmos, ritmo para vosotras una plegaria, mezcla de compasión y de desprecio. Recurrid á la palabra envidia, es socorrida; quizá, aunque de distinto sexo, lograra hacerme *sumadecer*. Cuando por parte de los demás se nos acusa una falta, constituye una tabla de salvación atribuirle á envidia, nunca á nobleza de sentimientos. ¡Envidia!.. ¿De qué?.. ¿De vuestras telas, de vuestros muebles, de vuestros lujos?.. ¿Pero es que cuando estáis rodeadas de esplendor os sentís dichosas?.. ¡Pobres de espíritu, poco queréis!, os comparáis, quizá, á esas pobres madres que, envueltas en harapos, en medio del arroyo, no tienen frío, son felices, y esas sí, porque tienen á su lado un pequeño, un amor, un algo que les habla al alma. No conocéis más que el *frou frou* de sedas. ¿Os basta?.. ¿Pero es que habéis oído alguna vez el *frou-frou* de corazones?..

Yo os he visto radiantes de felicidad en teatros, en paseos, fingiendo amor. Yo os he visto elegantemente ataviadas, y ha venido á mí el recuerdo de esas joyas falsas irónicamente encerradas en estuche de terciopelo. Como ellas imitan, sin lograrlo, el brillo de las buenas, vosotras queréis imitar á esas pobres burguesitas á quienes llamáis cursis, las que envuelven entre medias pasadas un corazón que no tuvo más fin que el de querer.

Semejan vuestros ojos, cuando lanzan pretendidas llamas de amor, esos arcos voltaicos á quienes se les fundió el platino: conservan su anterior apariencia, son bellos como antes, pero les falta la causa de la luz. Vosotras podéis tener los ojos bellos; pero el alma no existe. ¿Existió? Puede ser; acaso cuando niñas, cuando sin encajes que aprisionasen cuerpo y espíritu teníais libre el corazón; pero ahora está fundido, no se ocupa de amar—¡amar!, ¡qué necesidad!.., esas son ridiculeces... Tener corazón es muy antiguo, no se ajusta á las reglas de la moda.

¿Sentimientos? Eso, sí; si no sentimientos, por lo menos escalofríos nerviosos, que reemplazan á aquellos y lucen más. ¡Qué sensibilidad la vuestra, sublimen, admirable!.. Lloro alguien más, siento alguien más que una de vosotras cuando es atacada de íctericia la gentil galguita, la querida *ledy*? ¿Hay amor más puro, más desinteresado que el vuestro hacia esos seres débiles que no llegarán siquiera á comprender la exquisitez de vuestra alma? ¿Existe dolor comparable al de ellas cuando se retarda un sombrero que, con la cristiana y santísima intención de hacer morir de envidia á una «querida amiga», pensaban estrenar en una Junta de señoras, cuyo fin es la caridad?..

Moralistas hubo que, al hablar de vosotras, sostenían que no teníais corazón. Se equivocaron. Un librepensador francés, refiriéndose á la gente excesivamente beata, decía que su corazón estaba formado con recortes de la Biblia. El vuestro, *bibelóts* encantadoras, debé estar cortado conforme á patrones de *L'Echo de Paris*, la Biblia de vuestra pagana religión..

Habéis vestido vuestro cuerpo; pero el alma nó, no la habéis envuelto con sentimientos; todo lo más le habéis echado el velo de la hipocresía.

Claro es que lo anteriormente dicho, sólo se refiere á las que reducen el alto fin de la mujer á ensayar cintajos y encajes y criticar los de los demás. De ningún modo á las que, considerándolo como cosa secundaria, después de cumplidos

los demás fines, dedican parte de sus anhelos á vestirse y embellecerse, anhelos legítimos de realzar el sexo, santo amor propio digno de aplausos tan grandes como censuras merecen aquéllas.

Empacé diciendo que mis acentos serían de benévola piedad para vuestras culpas, y contra mi intención, la ironía, que constituye la esencia de mi espíritu, ha asomado indiscreta. Es que tal vez la ironía constituye una nueva forma del llanto. Puede que al veros bellas, al quereros amar y no poder realizarlo, porque sois hielo, y el calor noble de una pasión os derretiría, se sienta algo de odio, de desprecio y de querer, y que unidos esos tres sentimientos se destilan por los ojos del alma y se conviertan en llanto, en llanto de ironía.

Voy á terminar; no os daros un consejo, es decirlo lo que sois, lo que habéis olvidado, es dignificaros. No creáis en los triunfos de vuestras galas, tened por más; la mujer de valer vale por sí sola, no le hacen falta más gasas que las del pudor, ni más adornos que sus naturales encantos, así como al sol no le hacen falta más bien le estorban, las nubes para brillar..

**Julio Alvarez del Vayo**

(De *Vida Socialista*).

## COOPERATIVA SOCIAL OBRERA

En la última reunión celebrada por esta entidad, se aprobó el balance presentado por su Comité.

Bien podemos alegrarnos de la marcha próspera de esta colectividad, aunque su prosperidad sea lenta.

El balance éste, que corresponde al segundo semestre de 1910, ha dado un resultado tan alagüeño, que hasta los mismos compañeros del Consejo de Administración no lo esperaban.

Al finalizar el primer semestre de 1910, contaba con un número de 62 socios cooperadores, y al cerrar el segundo llegaba á la cifra de 98, por lo tanto ha tenido un aumento de 36 compañeros.

Las ventas efectuadas durante este semestre han llegado á la cantidad de 10.106'90 pesetas y los pagos por compras de géneros á 10.583'46 pesetas.

La ganancia líquida obtenida por la venta de géneros son 531'90 pesetas; que se distribuyen de la manera siguiente:

Para el desarrollo de la Cooperativa 267'45 pesetas, para el fondo de propaganda 106'98 pesetas, para repartir entre los socios cooperadores consumidores 106'98 pesetas y para fondo previsión 53'49 pt.s.

El capital social de que dispone actualmente la Cooperativa son 2.325'10 pesetas, que se descompone de la manera siguiente:

Capital social.	Ptas.	1.369'94
Imposiciones de sociedades.	»	750'00
Fondo de propaganda.	»	132'19
» » previsión	»	71'97
<b>Total</b>	<b>»</b>	<b>2.325'10</b>

## Correspondencia

POLLENSA — En una información aparecida en «La Almudaina» del día 2, encabezada, *Una agresión en Pollensa*, se hacía constar de una manera inverosímil la verdad de lo sucedido. Pues en dicha información se hacía constar que los hermanos Ignacio, José y Juan Cerdá y Cotre, esperaron á su vecino Salvador Cerdá y Pina de 44 años de edad en el kilómetro 33 de la

carretera que conduce al puerto, y le agredieron con instrumentos contundentes produciéndole una herida en la cabeza y varias contusiones en el cuerpo.

Para que la verdad quede en su puesto hemos de manifestar que quien estaba en asecho esperando á uno de los tres hermanos, era Salvador Cerdá Planas. Pues este sujeto, hallábase en su guarida cuando pasaron primeramente los dos hermanos mayores y sin que diese señales de vida; pero así que pasó el menor de los hermanos, salió el Cerdá de su escondite y lióse con él produciéndole una herida en la cabeza con una piedra de las que había en la carretera, dándole después por borracho.

Pero como el cacique es amigo del citado sujeto y viceversa, queda explicada la información suministrada á «La Almudaina».

\*\*

A LLUCHMAYOR.—El próximo domingo día 12 con el tren de las 7 y 40 saldrá de Palma para Lluchmayor nuestro correligionario Percei, al objeto de saludar y despedirse de nuestros camaradas, debido á su próxima partida para América.

## Joaquin Costa

El telégrafo nos trasmite la triste noticia de la muerte del insigne Costa, del hombre que un día escribió en las cuartillas el anatema de eunucos al pueblo español.

Hombre admirado hasta por sus propios adversarios, muere en los momentos de la vida de un pueblo que regenera después de un largo tiempo de sumisión.

El partido republicano ha perdido á uno de sus mejores luchadores.

Descanse en paz, y que á la postre sirva su honradez de ejemplo para todos los hombres públicos.

## Notas internacionales

### 400 reuniones en un día

De la enorme agitación existente entre los socialistas alemanes con motivo de la política represiva á que se ha entregado el Gobierno imperial, da clara idea el hecho de que nuestros correligionarios de aquel país organizaron la semana pasada 400 mítines de protesta en Alemania de los cuales 75 se celebraron en Berlín sólo. Estos mítines tenían además por objeto reclamar el establecimiento del sufragio universal puro.

En todos ellos se aprobó la siguiente orden del día:

«Los asistentes á esta reunión pública expresan la indignación profunda que les causa el modo como el Gobierno y el bloque negro y azul que le apoya traducen la promesa del rey de Prusia de conceder una representación nacional conforme á las exigencias de la civilización moderna».

»La mayoría del pueblo alemán y del pueblo prusiano, que se recluta entre los socialistas, no se extraña, sin embargo, porque no aguardaba de las clases poseedoras más que desprecios, burlas y violencias brutales.

»Los asistentes á este mitin juran combatir sin cesar la reacción vengonzosa que reina en Prusia y provocar en las próximas elecciones un desastre que aniquile á los «junkers» (propietarios nobles).

## Cooperativa Social Obrera

Domicilio social: Socorro, 122, pral. (Centro Obrero)

Precios de los géneros que se expenden en este despacho, salvo las variaciones que se hagan necesarias.

		Pesetas			Pesetas
Arroz . . . . .	kilo	0'45	Jabón Foris . . . . .	pastilla	0'20
» . . . . .	»	0'42	» Familias . . . . .	»	0'25
» . . . . .	»	1'70	» . . . . .	»	0'20
» . . . . .	»	1'60	» . . . . .	»	0'15
Almidón blanco . . . . .	kilo	0'68	Manteca . . . . .	kilo	2'40
» moreno . . . . .	»	0'63	Maiz . . . . .	»	0'28
Azúcar blanco . . . . .	libra	0'45	Piñones . . . . .	15 gms.	0'05
» moreno . . . . .	»	0'45	Cebollas . . . . .	kilo	0'18
Bujías de diferentes clases		0'00	Sal . . . . .	»	0'10
Borrás . . . . .	3 onzas	0'10	Sopa catalana 1. <sup>a</sup> . . . . .	libra	0'33
Bacalao inglés . . . . .	kilo	1'45	» 2. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'28
» sequerías . . . . .	»	1'40	Sobrasada mallorquina . . . . .	onza	0'11
Café moka . . . . .	3 onzas	0'55	Longaniza . . . . .	»	0'10
Frijoles . . . . .	kilo	0'00	Butifarra . . . . .	»	0'10
Garbanzos . . . . .	»	0'45			
Garbillo . . . . .	almud	0'33			
Harina superfina . . . . .	kilo	0'42			
» de 2. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'40			
» 3. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'37			
Habichuelas blancas . . . . .	»	0'45			
» confit . . . . .	»	0'50			
Huevos . . . . .	docena	0'00			
Habas . . . . .	almud	0'80			
Jabón A. G. . . . .	pastilla	0'25			

Hay buen surtido á precios ventajosos, de hilo zapatero, papel de vidrio, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de seda, carretes de hilo de todas clases, hilo ambaste, etc., etc.

Horas de despacho: de 6 y media tarde á 10 noche los días laborables y domingos de 9 mañana hasta las 12.

Todos los embalados que expende esta Cooperativa, son elaborados en la casa.

»Juran también obligar al Gobierno á conceder á Prusia el sufragio igual, directo, universal y secreto.»

Los discursos pronunciados en las 400 reuniones fueron violentísimos, no obstante lo cual, no se registró el tumulto más mínimo, porque todos los concurrentes—y fueron centenares de miles—habían recibido la consigna de despreciar las provocaciones de la policía.)

Esta actitud de los socialistas, apoyada por gran parte de la llamada masa neutra y aun por la pequeña burguesía, imposibilitada de vivir á causa de los enormes tributos que sobre ella pesan, tiene grandemente preocupado al Gobierno, que prevé una derrota electoral y no tiene arrestos para disolver el actual Parlamento y convocar nuevas elecciones.

### Los jóvenes turcos

Parecía que al apoderarse los jóvenes turcos del Poder, arrojando de él al odioso Abdul Hamil, iba á abrirse en aquella nación una era de libertad para la propaganda de las ideas. No ha resultado así, pues el Gobierno ha emprendido una verdadera persecución contra el Partido Socialista y su prensa.

Allí, como en otras partes, entre ellas España, pesa mucho el sable militar sobre la voluntad de los Gobiernos; por esta razón, el Partido Socialista no ha podido constituirse oficialmente, por oponerse á ello la autoridad militar.

Artículos y caricaturas son denunciados á diestro y siniestro, y sus autores encarcelados. Procedimientos son éstos que en todas partes han fracasado y, que es de suponer fracasarán igualmente en Turquía, no impidiendo que el Socialismo se apodere de las masas trabajadoras.

### Ingresos en el Partido

Se ha constituido la Agrupación Socialista de Boadilla de Rioseco (Palencia) y ha pedido su ingreso en el Partido.

La nueva Agrupación, compuesta en su totalidad de obreros agricultores, viene al Partido dispuesta á trabajar arduamente por los ideales redentores del proletariado.

### Un folleto de actualidad

Desde esta semana se envían pedidos del folleto editado por la Federación de Juventudes Socialistas, que, como se sabe, inserta el discurso que ante el Consejo de guerra pronunció Don Ricardo F. Benítez de Lugo en defensa de los jóvenes socialistas procesados por el mitin de Barbieri.

El precio de este folleto es de 10 céntimos. Se harán descuentos en pedidos de más de 25 ejemplares.

Los pedidos se dirigirán á la Juventud Socialista Madrileña.

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

## Unión general de trabajadores

COMITE NACIONAL

### A las diversas organizaciones de la Unión

Estimados compañeros: La huelga que con tanto tesón vienen manteniendo los toneleros de Jerez de la Frontera ha entrado en una nueva fase, á causa de que los exportadores de vinos viendo que la unión de los huelguistas es tan estrecha é inquebrantable, están prestando todo el apoyo de su posición á los patronos toneleros, con el propósito de domar á los huelguistas y matar la organización obrera de Jerez.

Para que no prevalezcan los propósitos patronales, recomendamos nuevamente á las Secciones de la Unión manden cuantos recursos puedan á los valientes toneleros de Jerez, remitiéndolos á Juan Orge Mejías, Escuelas, número 12, Jerez de la Frontera.

Madrid, 26 de enero de 1911.—Por el Comité: Vicente Barrio, secretario.—Francisco L. Caballero, vicepresidente.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDA, 27